
6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Местное самоуправле-
ние в столице посте-
пенно крепнет, стано-

вится более авторитетным, и
не случайно, что правитель-
ство Москвы с 1 января 2007
года в законодательном по-
рядке наделило его функци-
ями, за исполнение которых
раньше бралось государство.
Речь идет о досуговой, соци-
ально-воспитательной и
физкультурно-оздорови-
тельной деятельности в на-

ших дворах и на наших улицах, которые целиком и полно-
стью перешли под контроль муниципалитетов.

Смысл такого решения понятен: кому, как не самим
жителям, решать, где нужны детские площадки, а где
спортивные, где клубы, а где какие-то торжественные ме-
роприятия. Пора приблизить культурный досуг к нашим
дворам и подъездам, чтобы москвичи не только плодо-
творно работали, но и научились с пользой отдыхать, не
покидая пределы своего двора или улицы. Это не пустые
декларации, это все возможно, тем более что наша досу-
говая и оздоровительная деятельность имеет серьезное
материальное подкрепление. Один миллион рублей зало-
жен в бюджете муниципалитета на эти цели.

Вопрос в другом: кто будет этим заниматься, и зани-
маться профессионально? Мне, например, помогла моя
биография: служа в Вооруженных силах, я ведал культ-
массовой работой. Так что дело, за которое взялся муни-
ципалитет, для меня не новое. Есть опыт. Кроме меня у нас
работают еще четыре профессионала, трое из которых за-
нимались вопросами досуга жителей на уровне управ.

Но мы по роду деятельности не только массовики-за-
тейники, но еще и хозяйственники. Ведь нужно благоуст-
раивать детские и спортивные площадки, нужно прово-
дить конкурсы среди организаций ЖКХ, которые специа-
лизируются на этом, нужно разбираться в сметах, в тон-
костях работы коммунальщиков. Для этого я и наш юрис-
консульт прошли обучение в Академии предприниматель-
ства при правительстве Москвы и теперь используем зна-
ния на практике. Конечно, не все получается в идеале, но,
как говорится, желание и труд все перетрут. Ведь конеч-
ная цель - устроить во дворах для жителей праздник.

Надо сказать, что дворы в Крылатском особенные -
большие, огороженные, как правило, четырьмя много-
этажными коробками. Так что есть где развернуться.

В феврале на Осеннем бульваре у дома 12 и корпусов
2, 3, 4, 5 мы устроили широкую Масленицу, а в мае к Дню
семьи у дома 16 на Осенней улице провели концерт. Как-
то на Рублевское шоссе мы пригласили цирк. Люди выхо-
дят из подъездов, а во дворе - медведи и прочие дресси-
рованные звери, клоуны. Детвора особенно была в вос-
торге - здорово! Дети-сироты - выпускники школ у нас на
теплоходе плавали...

И всегда мы в поиске - какой коллектив, кого из арти-
стов пригласить. С кем-то мы работаем давно, но хочется
и чего-то новенького. Поэтому стали формировать банк
данных на творческие коллективы, которые не чураются
выступить во дворе. А что тут зазорного? Тут зритель - са-
мый благодарный. Бабушка какая-нибудь ну ни в жизнь
не соберется в цирк, а деловому человеку и подавно неко-
гда. Для них это дворовое представление - праздник.

Соревнования спортивные проводим. Нам, кстати, пе-
реданы все спортплощадки в районе. Семь из них новые.
Остальные в общем-то исправные, но кое-где требуется
косметический ремонт, новое оборудование. Провели для
этого конкурс и определили хозяев - кто будет за ними
следить, снег зимой убирать, катки заливать, летом - кра-
сить. В финал конкурса вышли три коммунальные орга-
низации - ООО «МСФ Санрем», ООО «Росстройсервис и
К», ОАО «Ремвест». Им и доверили благоустройство, тре-
неров набрали. Теперь 10-12 спортсменов-профи учат
уму-разуму начинающих. За один только второй квартал
мы в районе 35 спортивных соревнований провели. И ни-
кого мы насильно не тянули. Люди сами пришли - вот что
главное... А развернуться есть где. У нас во дворах 29
спортплощадок.

Конечно, мы не дипломированные коммунальщики, не
профессиональные культпросветработники, не хозяйст-
венники. Что-то где-то не понимаем, иногда не стесняем-
ся обращаться за советом и в ДЕЗ, и в районную управу,
и к работникам культуры, а главное - к жителям. Как то-то
и то-то сделать лучше. А люди идут навстречу, когда ви-
дят работу не для галочки. Среди жителей мы и анкетиро-
вание проводили, и электронные отзывы о наших меро-
приятиях собирали. 90 процентов крылатчан считают, что
дело, за которое взялся муниципалитет, нужное. Всем,
кто откликнулся, мы приглашения на новые мероприятия
разослали.

Надо бы нам и военно-патриотическую работу подтя-
нуть. Придумали вот что: пусть встретятся спортивные ко-
манды, допустим, работников ОВД, военных комиссариа-
тов и потенциальных призывников-старшеклассников. А
что? Посмотрим еще, кто кого...

Дела наши кому-то покажутся второстепенными. Но
они обсуждаются серьезным образом и на коллегии пре-
фектуры. Надо заботиться не только о внешнем облике
дворового пространства, но и о его культурном наполне-
нии. Двор должен объединять нас, горожан, хорошими и
полезными делами.

Артур КОРОЛЬКОВ,
руководитель муниципалитета 
района Крылатское (ЗАО)

БУДЕТ В КАЖДОМ
ДВОРЕ ПРАЗДНИК

ГОВОРЯТ, КРАСОТА СПАСЕТ МИР.
НО ПРЕЖДЕ НУЖНО СОЗДАТЬ 
САМУ КРАСОТУ - СОВМЕСТНЫМИ 
УСИЛИЯМИ ВЛАСТЕЙ И ЖИТЕЛЕЙ
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Эта подготовка состоит из несколь-
ких этапов, так как необходимо
позаботиться не только о зданиях,

но и об инженерных коммуникациях, при-
легающей территории и дорогах. В Саве-
ловском предстоит поработать в 245 до-
мах. В это число входят и ведомственное
жилье, и ЖСК, и ТСЖ. Каждые 15 дней в
соответствии с единым графиком гото-
вые объекты принимает комиссия, в со-
ставе которой - специалисты жилищной
инспекции и АТИ. Оценивается и то, как
отремонтированы фасады, чердаки и
подвалы, то есть так называемый тепло-
вой контур, и состояние инженерных
коммуникаций.

С последними, кстати, забот особенно
много. Савеловский - давно сложившийся
район, и жилой фонд здесь в основном
довольно старый. Например, более поло-
вины электросетей требуют замены: со
временем изоляция износилась, а это уже
прямая угроза для жизни. К сожалению,
на то, чтобы полностью поменять все вет-
хие коммуникации, не хватает денег. А
потому В. Ткаченко призвал народ огра-
ничивать потребление электроэнергии,
особенно во время сильных холодов.

- Часто в семьях сразу включают чуть
ли не все имеющиеся в доме бытовые
приборы, юное поколение в это время
сидит у компьютера, а еще в каждой

комнате по телевизору работает. Вот и
получается, что в 10-15 процентах домов
нашего района регулярные аварийные
отключения электричества - дело обыч-
ное, - констатировал заместитель главы
управы. - Так что прошу вас планиро-
вать, когда какими электроприборами
пользоваться, и если вы, к примеру, пен-
сионеры, выбирать время, когда соседи
на работе.

И это не единственное пожелание, ко-
торое В. Ткаченко адресовал жителям
Савеловского района:

- Если утепление дома в целом - наша
задача, то постараться не греть зимний
воздух - ваша. Тем более что сейчас в
нашем городе реализуется программа
энерго- и теплосбережения.

Особый разговор - подготовка диспет-
черов к самому тяжелому для них перио-
ду, когда обращений и жалоб от населе-
ния поступает особенно много. Для того
чтобы не возникало конфликтов, даже ес-
ли подобные граждане сами провоцируют

...А МУСОРОПРОВОД ЛАТАЮТ ПОРОЛОНОМ
Июль - макушка лета, а значит, самое время готовиться к зиме.
Эта работа сейчас вовсю развернулась в районе Савеловский.
Недавно первый заместитель главы управы В. Ткаченко встретил-
ся с жителями и рассказал, как коммунальные службы готовят жи-
лищный фонд к эксплуатации в зимний период 2007-2008 годов.

В2001 году 10-й округ столи-
цы первым начал использо-
вание системы  АСКП (ав-

томатизированная система конт-
роля проезда). АСКП состоит из
валидатора и турникета. Этот аг-
регат вводился как временная
мера. Нигде в Европе железных
рогаток на входе в автобусы  нет,
там работает только валидатор

(это компьютер с определенным
объемом памяти и механической
частью).

В Зеленограде за шесть лет
пассажиры привыкли к новому
порядку. Этому способствовал не
такой уж жестокий трафик, как в
Москве, и небольшое количество
приезжих. Зеленоградцы научи-
лись выстраиваться на останов-
ках в аккуратные очереди, прохо-
дить в середину салона, чтобы не
задерживать посадку новых пас-
сажиров. Выручка автокомбината
существенно повысилась, и экс-
перимент распространили на мо-

сковские маршруты. В столице
АСКП не вызвала энтузиазма:
увеличилось время посадки, что
в столичных пробках не порадо-
вало ни пассажиров, ни водите-
лей. Московские власти взяли
тайм-аут на размышление, отло-
жив тотальное внедрение турни-
кетов и валидаторов.

А в Зеленограде пока решено
попробовать отказаться от тур-
никетов  на малозагруженных
маршрутах  и посмотреть, как
это скажется на выручке авто-
комбината. Одновременно транс-
портники должны продумать,

как заинтересовать водителей
автобусов следить за оплатой
проезда. Без турникетов, с од-
ним лишь валидатором, будут
работать  автобусы малой и
средней вместимости, которые
зеленоградский автокомбинат
планирует вывести на маршруты
в скором времени.

Пробные отмены турникетов
на маршрутах Зеленограда
уменьшили прибыль автокомби-
ната на 40 процентов, поэтому
резко отказываться от турнике-
тов перевозчики не спешат.

Галина КРАСОВА
В
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ТУРНИКЕТЫ ОТМЕНЯТ?

АРБАТ – 
НАШЕ
ДОСТОЯНИЕ
Глава управы рай-
она Арбат Алексей
Садиков, общаясь
недавно с журна-
листами, отметил,
что подготовка
района к Дню горо-
да находится сей-
час в центре вни-
мания властей.

-Арбат – один из
символов нашего
города, - сказал

А. Садиков, - по которому
люди судят и обо всей Мо-
скве. Это особенно прояв-
ляется в дни праздников,
когда на Арбат приезжает
множество людей со всей
Москвы и из других горо-
дов. Потому для нас под-
готовка к Дню города –
предмет особой ответст-
венности. К концу про-
шлого года мы завершили
реконструкцию четырех
объектов, в том числе
двух памятников культу-
ры. Уже идет или вот-вот
начнется реконструкция
еще тринадцати объектов.
Сейчас ведем масштаб-
ную работу по приведе-
нию в порядок фасадов на
семи улицах.

Кроме того, жители рай-
она получат к Дню города
прекрасный подарок – пла-
вательный бассейн. А. Са-
диков напомнил слова мэ-
ра столицы Юрия Лужкова
о том, что Арбат – не про-
сто район, а общегород-
ское достояние.

- Этим принципом, - за-
ключил глава управы, - мы
и стараемся руководство-
ваться – и в праздники, и в
будни.

Петр 
ПОЛЫНОВ

Эксперимент по час-
тичной  отмене тур-
никетов  в автобусах
планируется начать
в Зеленограде в
этом году.

Стоит арба среди двора, а сам двор
уже погружается в летние не по-
московски душные сумерки,

словно перекочевал он в вечерних гре-
зах в Фергану или Самарканд. Диким
камнем он вымощен, с ручейками гра-
вийных дорожек, сквозь которые про-
бивается изумрудная зелень. Во дворе
цветут розы, невысокие клены стере-
гут тишину.

- Бабушка, бабушка, пойдем посмот-
рим, не убежала ли черепашка, - тере-
бит малыш пожилую женщину.

- Пойдем посмотрим, где она. Не за-
блудилась ли?..

Много всяких экзотических дикови-
нок можно увидеть в московских дво-
рах, когда за благоустройство берутся
жители. Павлина, например, или пони,
жующего травку в вольере. Черепах я
пока не встречал, но, поскольку в про-
грамме «Мой двор - мой подъезд» есть
призы за лучшую инициативу самих го-
рожан, то немудрено и встретить, хоро-
шо - черепаху, а не удава или там
обезьяну - есть и у них поклонники...

А впрямь, где черепаха-то? Я пере-
местился на скамейке, чтобы удобнее
наблюдать за бабушкой и внуком. Те
неспешно миновали низкорослые за-
росли травы и остановились у одного
из камней.

- Вот она! - радостно тычет мальчон-
ка пальчиком.

Неужели живая? Я встал и подошел
поближе. Черепаха была почти всамде-

лишная и лениво бронзовела в закат-
ных солнечных лучах. Я присел на кор-
точки, чтобы рассмотреть поближе.

- Это скульптура, а смотрится, как
настоящая, - вступила в разговор ба-
бушка, заметив мой интерес.

Как выяснилось далее, зовут бабуш-
ку Инессой Петровной и живет она вме-
сте с внуком в доме напротив - в высо-
ченной 25-этажке по улице Лобачев-
ского, 92, корпус 2. В доме этом есть
ТСЖ во главе с председателем Наталь-
ей Смирновой. Она-то и подбила жиль-

цов на устройство в обычном дворе
что-то вроде ландшафтного парка в
миниатюре.

Почему черепаха, камни, арба на на-
стоящих кованых колесах и прочие ат-
рибуты Востока понадобились жителям
Среднерусской равнины, чтобы убла-
жить глаз и отвести душу? Несколько
десятилетий назад тут были разброса-
ны поля, деревни, овраги, ручейки и
массовая застройка не стерла еще атри-
буты чуть всхолмленного пространства,
столь привычного для западной окраи-
ны столицы. Может быть, и тут загадка
русской души, или наползающее потеп-
ление климата повлияло на умы здеш-
них жителей. Возможно и то, и другое,
и третье, говорит моя собеседница. Но
главное, нашелся человек - профессио-
нальный дизайнер, живущий в их доме,
он и навеял эти восточные сны двору. А
розы, лилии и прочая запредельная эк-
зотика расцвела не по собственной при-

хоти, а благодаря тому, что кто-то съез-
дил за семенами и посадил цветы, кто-
то их поливал, а кто-то и рублем помо-
гал. Вот так. Чудес не бывает.

- А по соседству есть у нас водопад.
- Что?!
- Ну да, водопад. На улице Коштоян-

ца, дом 6, корпус 1. Малыши в нем да-
же в жару купаются, - подтвердила
Инесса Петровна...

Вечер был лют на жару. И я подумал:
а не пойти ли к водопаду?!

Но на Коштоянца, 6, корпус 1 живут
серьезные люди. За высоким забором
и недремлющей охраной.

- Смотреть смотрите, но в воду ни
ногой, - предупреждает секьюрити.

- А если рукой?
- Рукой? Умыться хотите? Можно, -

раздобрился хозяин места.
Водопад на самом деле имел место

быть и журчать. Его по проекту раньше
не было. Но жильцы решили - быть по
сему. И он заструился.

- Это все сделано руками жителей, -
проводит экскурсию охранник. - Ас-
фальт им даже не понравился. Они его
содрали и выложили двор брусчаткой,
как на Красной площади. Красоту надо
беречь. А то у нас тут есть до камней
охотники.

- Но главное, конечно, тут - детская
площадка. Безопасная. То есть, играя,
ребенок должен быть защищен от ост-
рых углов железа, камня, всего того,
что может поранить, - говорит мой гид.

Может быть, поэтому тут, на детской
площадке, царствуют пластик, яркие
броские цвета...

Детскую площадку и сегодня не во
всяком дворе встретишь. Безопасную -
тем более.

- А инициатор всем этому Дмитрий
Сапожков - запишите, - напутствует
секьюрити. И я записал...

Кстати, в пресс-центре Западного
административного округа мне потом
рассказали, что эти и другие дворы -
потенциальные победители конкурса
«Мой двор - мой подъезд» в номина-
ции «Лучшая инициатива жителей». Но
время, объяснили, такое, что красоту
надо охранять. Поэтому везде секью-
рити. Вандалы-то тоже рядом...

И я понял, почему меня не пустили в
дом 3, корпус 14 по улице Удальцова.

- У нас кусты и рассаду недавно вы-
садили, - объяснил консьерж, который
меня через видеокамеру просек. - Вре-
мя позднее, 11 вечера. Чужих домком
не велел пускать. Заходите как-нибудь
с утра - цветы распустятся.

Я пообещал: зайду...
Николай ПЕРМЯКОВ

ГДЕ ЗАБЛУДИЛАСЬ
ЧЕРЕПАХА?
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